



Collegium Beatus Rhenanus

CBR-Newsletter 28/2025



Editorial

C'est avec une très grande tristesse que je rédige l'éditorial de ce numéro de la newsletter du Collegium Beatus Rhenanus. Nous avons perdu, à quelques semaines d'intervalle, deux figures essentielles de notre communauté, deux piliers qui ont contribué de manière décisive à la création du Collegium et au développement d'un dialogue scientifique fécond et durable entre les deux rives du Rhin : Jürgen von Ungern-Sternberg, Professeur émérite à l'Université de Bâle, et Marianne Coudry, Professeur émérite à l'Université de Haute-Alsace.

Le premier nous a quittés en avril, la seconde au début du mois de juillet. Tous deux étaient encore en pleine activité, et engagés dans de nombreux projets de recherche et d'édition. Leur départ laisse un vide difficile à mesurer. Il est difficile d'imaginer désormais nos réunions, nos discussions et nos travaux collectifs sans leur présence intellectuelle et humaine. Rien n'est plus précieux que l'amitié scientifique et humaine qui se construit dans la confiance, la rigueur et le partage : *Omnium rerum, ex quibus aliquid acquiritur, nihil est amicitia melius, nihil uberior, nihil dulcior.* (Cic., Amic. 26). C'est précisément ce qu'ils incarnaient.

L'année 2027 marquera les trente ans de la fondation du Collegium. Cet anniversaire pourrait être l'occasion de célébrer leurs parcours, leurs engagements et les vies qu'ils ont consacrées à nos disciplines, avec discrétion, constance et générosité. Ils n'auraient sans doute pas souhaité être placés sous le feu des projecteurs, eux qui se distinguaient par la sobriété du geste, la retenue du ton et une élégance de pensée toujours ouverte à l'autre. Ils se reconnaissaient plutôt dans la sobriété du *nihil nimis*. Leur présence avait cette qualité rare : elle rendait les échanges plus profonds et la réflexion plus juste, sans jamais peser. Leur lucidité intellectuelle, leur rigueur méthodologique et leur sens du dialogue demeureront durablement un modèle pour nous tous.

Leur exemple doit continuer de nous inspirer. Ils ont montré qu'il était possible d'être à la fois exigeants et bienveillants, rigoureux et généreux, scientifiquement ambitieux et personnellement attentifs. C'est désormais à nous — jeunes, moins jeunes, anciens et nouveaux membres — de faire fructifier l'héritage qu'ils nous laissent. De maintenir et renforcer ces liens de confiance, de travail commun, d'amitié intellectuelle et humaine qui sont la marque même du Collegium. Il ne s'agit pas simplement de les honorer, mais de poursuivre ce qu'ils ont rendu possible, et d'en transmettre à notre tour l'esprit.

Ils ne souhaiteraient pas nous voir nous enfermer dans la tristesse, mais plutôt affirmer la force dynamique du Collegium, poursuivre le travail, approfondir les échanges et continuer à faire vivre ce lieu rare de dialogue scientifique et humain. Comme le dit encore Cicéron : *Vivere est cogitare* (Tusc. 5.38) — vivre, c'est persévérer dans la pensée.

Puissions-nous être à la hauteur de ce qu'ils nous ont transmis.

Maria Teresa Schettino, Mulhouse
Présidente du Collegium Beatus Rhenanus, 2024-2026

Inhaltsverzeichnis

Sommaire

Editorial

1

Forschung / Recherche

Hadrien et Antinoos à Delphes

2

Das Denken in Bewegung: Verkörperte Metaphern im altgriechischen Drama

6

Publikationen / Publications

JBW 23,2: Der letzte
altertumswissenschaftliche Band der
Jacob Burckhardt Werke erscheint

8

Ehrung / Hommage

10

Veranstaltungen /

Manifestations

12

